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「減薪滅赤」得不償失

昇
詞

周
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特區政府早前預告
2024/25年度將錄得赤字，

社會隨即有意見提出公務員應
大幅減薪來縮減政府開支「滅

赤」，但真的有必要嗎？公務員減薪帶
來的負面影響甚多，政府作為全港最大
僱主，帶頭向公務員減薪將引發連鎖反
應，不僅資助機構會參考，更可能引起
部分私人機構跟隨，打工仔女們是否能
夠接受要減人工？減薪潮來臨的話，只
會削弱市民的消費信心，增加通縮風
險，甚至影響外資對投資香港的信心，
進一步拖慢經濟復甦步伐，結果將會得
不償失。
公務員薪金只佔政府經常性開支約

兩成多，即使減薪，對「滅赤」效用亦
有限，政治意義遠大於實際意義。政府

財政儲備雖然較高峰回落，但經濟基礎
條件相對穩健，失業率持續處於較低水
平、GPD錄得增長和通脹溫和，只是
復甦幅度較預期慢，因此未來更應聚焦
如何投放資源推動經濟發展，開源增加
收入來解決財赤問題，而非單純消極地
大幅減少內部開支。
公務員目前空缺率已超過10%，個

別前線崗位空缺情況更嚴峻，例如文書
助理空缺率高達16.6%。文書助理長期
難以填補人手空缺的原因之一，就是薪
金欠競爭力，入職月薪只有 15,180
元，與私人市場存在落差，難以吸引人
才加入。倘若公務員全面減薪，導致空
缺率惡化和人手流失加劇，影響行政效
率和各項政策的落實，這絕非市民大眾
願意看到的。

全國港澳研究會昨在北京舉行專題研
討會，學習國家主席習近平在慶祝澳門回
歸祖國25周年大會暨澳門特區第六屆政
府就職典禮上重要講話精神。中共中央港
澳工作辦公室、國務院港澳事務辦公室主
任夏寶龍致辭指，習近平主席發表的重要
講話，高度肯定具有澳門特色的「一國兩
制」成功實踐，深刻總結「一國兩制」實
踐經驗，科學擘畫「一國兩制」事業發展
藍圖，為香港、澳門未來發展領航指向。
夏寶龍又指，港澳「內聯外通」兩頭都要
到位，最大限度對內對外釋放「一國兩
制」制度紅利，把香港、澳門國際品牌擦
得更亮，在國際舞台上展現更大作為。
夏寶龍表示，習近平主席重要講話在

總結香港、澳門回歸以來實踐經驗的基礎
上，精闢概括了繼續推進「一國兩制」實
踐行穩致遠必須把握好的 4條規律性認
識。「堅守『一國』之本、善用『兩制』
之利」，這是推進「一國兩制」實踐必須
牢牢把握的正確方向。「維護高水平安
全、推動高質量發展」，這是推進「一國
兩制」實踐必須統籌好的兩件大事。「發
揮獨特優勢、強化內聯外通」，這是推進
「一國兩制」實踐必須鞏固提升的功能作
用。「弘揚核心價值、促進包容和諧」，
這是推進「一國兩制」實踐必須不斷夯實

的政治社會基礎。
夏寶龍又指，習近平主席對澳門特別

行政區政府和社會各界提出「3點期許」和
「4點希望」，這些重要指示精神同樣適用
於香港；希望香港、澳門特別行政區政府
和社會各界牢記囑託，順應時代發展潮
流，主動識變應變求變，更好發揮「一國
兩制」制度優勢，加強港澳兩地互學互
鑒、交流合作，不斷打開香港、澳門發展
新天地。

李家超：加快推進灣區市場一體化

香港特區行政長官李家超昨出席專題
研討會香港分場後在社交平台發帖表示，
特區政府會參考橫琴粵澳深度合作區發展
的實踐和經驗，積極推進前海、南沙、河
套以及北部都會區的建設，推動特色產業
發展，加快推進粵港澳大灣區市場一體
化，還要為香港青年創造更多發展機會，
培養他們當好「一國兩制」事業的建設者
和接班人。
出席專題研討會香港分場的全國港澳

研究會顧問劉兆佳表示，香港要利用好作
為國際大都會的優勢，令國家與國際社會
更好地銜接起來，令國家有更大的國際活
動空間，抵禦來自美西方各種各樣的遏
制，令國家改革開放事業有更大發展。

夏寶龍：港澳「內聯外通」要到位

勞
聯
秘
書
長
、

立
法
會
議
員

■全國港澳研究會昨日在北京舉行專題研討會。

房委會財務小組委員會昨通過2025/
26年度財政預算及財政預測。其中本財
政年度修訂預算錄得約92.45億元綜合
運作盈餘，較原先估算多兩倍半，原因
是去年公屋加租一成，以及商業樓宇營
運和出售資助自置居所的淨收入，預計
在 2025/26 年度綜合運作盈餘升至逾
154.18億元。
房委會財務小組委員會主席麥萃才

指，去年公屋加租10%，預計這方面淨
收入6.6億元，加上商業樓宇運作淨收入
預計13.6億元，連同出售資助自置居所

淨收入約133億元，故預計2025/26年
度綜合盈餘有所提升。
不過，房委會的「錢罌」預計未

來會縮水。在現金和投資結餘方面，
房委會由 2025 年 3月底的 658 億元，
下調至 2029 年 3月底約 402 億元。麥
萃才解釋公營房屋發展計劃建築開支
是房委會最大開支項目，佔總資本開
支逾九成半，隨着建築成本上升，未
來數年開支將大增，料由本財政年度
280 億升至 2028/29 年度超過 485 億
元。

房委會盈餘92億 較估算多兩倍半
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俗稱「中央收膠」的先導計劃於2020年1月起在東區、觀
塘及沙田三區推行，其後於2022年1月擴展至大埔、西

貢、中西區、深水埗、荃灣及屯門六區。政府另於2020年底
起逐步擴大「綠在區區」，目的是推動整體回收的公眾教育、
改變市民的行為習慣，並由2020年底起逐步在十八區建立回
收網絡，向屋苑提供回收服務，接收包括廢塑膠在內9種回收
物，惟與先導計劃在廢塑膠回收上有多方面重疊，決定本月
18日終結先導計劃。
環保署助理署長黃智華昨解釋，先導計劃範圍很窄，只局

限處理東區、觀塘及沙田三區廢膠上下游回收及另外六區的下
游回收。新安排下全港十八區可回收物品均由「綠在區區」收
集，再交由環保署核准下游回收商處理，更有效善用公帑，亦
可讓回收業界有開放的競爭市場，更符公眾利益。

監察下游回收 防丟棄堆填區

先導計劃以往向屋苑提供的所有塑膠回收服務不受影響，
「綠在區區」營運團體更可與屋苑聯繫以提供更靈活的屋苑回
收服務，同時收集塑膠和其他回收物，提升成本效益，估計成
本較先導計劃減約24%。黃智華指現時市場上有逾10間認可
下游回收商，強調即使取消先導計劃亦不會出現「廢膠無人
收」的情況，惟個別回收商或要升級轉型以提高市場競爭力。
黃智華指現時不論先導計劃或「綠在區區」的下游回收

商，均不可將廢塑膠直接丟往堆填區，環保署會在先導計劃完
結後加強監察下游回收商，確保
廢塑膠得到妥善處理，違反者
可被剔出核准名單。

塑膠可回收物料回收服務先導計劃2020年起推
行，但礙於成本較高且與現行「綠在區區」計劃資
源重疊，環保署昨公布整合回收廢膠新安排。先導
計劃本月18日結束，翌日由十八區「綠在區區」營
辦團體接手先導計劃的屋苑塑膠收集服務，在屋苑
提供一站式收集塑膠等9種回收物並確保下游妥善
處理。環保署指市民的回收安排不會有任何改變，
但較先導計劃可減24%成本，同時增加塑膠回收市
場的競爭性，進一步擴大轉廢為材；強調新安排不
會出現「廢膠無人收」、或直接送往堆填區情況。

■「綠在區區」有大量公共收集點。 資料圖片




